

Politique migratoire : l'exception espagnole

Kit de communication

1. Objectifs

Introduire dans le débat public sur les migrations la référence à l'Espagne et à son modèle de politique migratoire, avec 4 catégories de cibles:

- médias et influenceur.euses
- élus et personnalités politiques
- associations & recherche
- chefs d'entreprises, organisations patronales et syndicales, personnalités du monde économique et social

2. L'étude *politique migratoire, l'exception espagnole*

Une étude qui révèle la trajectoire singulière de l'Espagne en matière de politique migratoire au sein de l'Union européenne, façonnée par une histoire récente d'immigration, une dynamique économique soutenue et une réalité démographique marquée par le vieillissement de sa population. En croisant les dimensions historiques, législatives, économiques, sociales et géopolitiques, l'étude met en lumière un modèle hybride, pragmatique et ancré dans les spécificités espagnoles.

Auteur.rice: Tania Racho et Antoine de Clerck

Publication par Terra Nova le 26/8/25 sur

<https://tnova.fr/societe/immigration-integration-non-discrimination/politique-migratoire-lexception-espagnole/>

Partenaires: [Terra Nova](#), [Weavers](#), [Utopia 56](#)

Soutiens: [Fondation ASL](#), [Fonds Riace](#), [CCFD - Terre Solidaire](#)

3. Documents disponibles

La référence à l'étude complète en français doit être exclusivement : <https://tnova.fr/societe/immigration-integration-non-discrimination/politique-migratoire-lexception-espagnole/>

Les documents complémentaires utiles peuvent être téléchargés sur:

<https://teriya.co/etude-immigration-espagne/>

Documents	Taille	versions
Etude "Politique Migratoire : l'exception espagnole"	92 pages	FR / EN / ES
Synthèse de l'étude	3 pages	FR / EN / ES
Synthèse comparée Espagne/France	3 pages	FR
Synthèse comparée Espagne/EU	3 pages	EN
Fiche focus intégration & travail	1 page	FR
Fiche focus frontières & asile	1 page	FR
Fiche focus organisation institutionnelle	1 page	FR
Fiche focus opinion, politique et média	1 page	FR

4. Communiqués de presse

[Version FR](#)

[Version EN](#)

[Version ES](#)

5. Illustrations

Afin de faciliter la diffusion de l'étude, une illustration élaborée pour les réseaux sociaux est mise à disposition des partenaires: 8 planches illustrées au format 1:1.

Prendre connaissance des droits de publication avant mise en ligne (notamment: toute publication des illustrations doit s'accompagner de la mention de l'auteur, l'œuvre ne peut être altérée, modifiée ou tronquée pour quelque utilisation).

[Version SD](#) (JPG optimisés web)

[Version HD](#) (PNG HD)

[Version PDF](#)

6. Suggestions de posts pour les réseaux sociaux

- **LinkedIn**

L'exemple espagnol pour penser autrement l'immigration en France.

Terra Nova publie cette semaine l'étude « Politique migratoire : l'exception espagnole », réalisée par Tania Racho et Antoine de Clerck, en partenariat avec [nom de votre organisation]. Ce travail propose une analyse fouillée d'une trajectoire singulière : celle d'un pays longtemps terre d'émigration, devenu en à peine deux décennies l'un des premiers pays d'immigration de l'Union européenne.

L'Espagne se démarque par une politique migratoire à contre-courant des postures idéologiques de fermeture et de rejet qui se banalisent ailleurs en Europe. Son gouvernement revendique ouvertement l'immigration comme une nécessité économique et démographique. Cette orientation se traduit par un discours politique assumé, et par des politiques publiques qui privilégient l'inclusion par le travail : un ministère dédié, des dispositifs de régularisation d'ampleur pour des centaines de milliers de travailleurs sans-papiers déjà présents sur le territoire, un dialogue institutionnalisé entre l'État, les syndicats et les employeurs.

Les résultats sont là : une croissance économique solide, un large soutien de l'opinion publique à l'accueil des travailleurs étrangers, une capacité d'intégration réelle.

La politique migratoire espagnole connaît néanmoins des limites. Située en première ligne des routes migratoires, l'Espagne subit les tensions aux frontières de l'espace Schengen, avec des pratiques de contrôle externalisées dénoncées, un droit d'asile peu protecteur et des capacités d'accueil saturées. L'adoption du Pacte européen Asile et Migration en 2024 ne réduit pas cette pression. Ce paradoxe entre inclusion économique d'un côté, et logique sécuritaire aux frontières de l'autre, met en lumière l'impasse dans laquelle se trouvent aujourd'hui les politiques européennes fragmentées et peu solidaires.

L'étude inspire deux propositions pour la France, à même d'initier un changement de cap de sa politique migratoire :

- Recentrer la politique migratoire sur l'intégration par le travail, en en confiant l'orientation au ministère du Travail. Dans un contexte de pénurie de main-d'œuvre dans certains secteurs, ce recentrage permettrait de rationaliser les régularisations, de fixer des critères clairs, et de relier immigration et besoins économiques.
- Créer une instance permanente de dialogue social sur l'immigration, sur le modèle de la Commission tripartite espagnole. Syndicats, patronat et État pourraient y construire ensemble une politique migratoire concertée, réaliste, et à même d'être comprise et soutenue par l'opinion publique.

Au-delà des enjeux économiques, cette orientation peut offrir une issue à la crise permanente du débat public sur l'immigration. En affirmant que les migrations peuvent être bénéfiques, pour l'économie comme pour la société, cette approche contribue à sortir des postures idéologiques et ouvre la voie à un débat plus apaisé.

C'est pourquoi nous, association engagée au quotidien pour l'accueil et l'intégration des personnes exilées, appelons à tirer de l'expérience espagnole non pas un modèle à copier,

mais une matière à l'action : pour promouvoir l'inclusion par le travail, sans jamais renoncer à l'accueil digne, à la solidarité, et à la protection des plus vulnérables.

Retrouvez l'étude sur :

<https://tnova.fr/societe/immigration-integration-non-discrimination/politique-migratoire-lexception-espagnole/>

En partenariat avec @terra nova, @weavers, @Utopia56 et avec le soutien de la Fondation ASL, @Fonds Riace, @CCDF-Terre solidaire.

Illustrations: mariewyppenbach.com

- **Instagram, Facebook**

L'exemple espagnol pour penser autrement l'immigration en France.

Terra Nova publie cette semaine l'étude « Politique migratoire : l'exception espagnole », réalisée par Tania Racho et Antoine de Clerck, en partenariat avec @[nom de votre organisation]. Ce travail propose une analyse fouillée d'une trajectoire singulière : celle d'un pays longtemps terre d'émigration, devenu en à peine deux décennies l'un des premiers pays d'immigration de l'Union européenne.

L'Espagne se démarque par une politique migratoire à contre-courant des postures idéologiques de fermeture et de rejet qui se banalisent ailleurs en Europe, avec par exemple la régularisation prévue de 300 000 travailleurs sans-papiers par an d'ici 2027. Loin de subir l'immigration, l'Espagne en a fait un choix stratégique. Tandis que le pays connaît un fort vieillissement, l'immigration alimente sa démographie et sa croissance économique, la plus forte en Europe.

La politique migratoire espagnole connaît néanmoins des limites. Située en première ligne des routes migratoires, l'Espagne subit les tensions aux frontières de l'espace Schengen, avec des pratiques de contrôle externalisées dénoncées, un droit d'asile peu protecteur et des capacités d'accueil saturées. L'adoption du Pacte européen Asile et Migration en 2024 ne réduit pas cette pression. Ce paradoxe entre inclusion économique d'un côté, et logique sécuritaire aux frontières de l'autre, met en lumière l'impasse dans laquelle se trouvent aujourd'hui les politiques européennes fragmentées et peu solidaires.

Nous, association engagée au quotidien pour l'accueil et l'intégration des personnes exilées, appelons à tirer de l'expérience espagnole non pas un modèle à copier, mais une matière à l'action : pour promouvoir l'inclusion par le travail, sans jamais renoncer à l'accueil digne, à la solidarité, et à la protection des plus vulnérables.

Retrouvez l'étude sur :

<https://tnova.fr/societe/immigration-integration-non-discrimination/politique-migratoire-lexception-espagnole/>

En partenariat avec @terra nova, @weavers, @Utopia56 et avec le soutien de la Fondation ASL, @Fonds Riace, @CCDF-Terre solidaire.

Illustrations: mariewyppenbach.com

- **X/Bluesky**

L'exemple espagnol pour penser autrement l'immigration en France.

Terra Nova publie cette semaine l'étude « Politique migratoire : l'exception espagnole », réalisée par Tania Racho et Antoine de Clerck, en partenariat avec @[nom de votre organisation]. Ce travail propose une analyse fouillée d'une trajectoire singulière : celle d'un pays longtemps terre d'émigration, devenu en à peine deux décennies l'un des premiers pays d'immigration de l'Union européenne.

Retrouvez l'étude sur :

<https://tnova.fr/societe/immigration-integration-non-discrimination/politique-migratoire-lexception-espagnole/>

En partenariat avec @terra nova, @weavers, @Utopia56 et avec le soutien de la Fondation ASL, @Fonds Riace, @CCDF-Terre solidaire.

Illustrations: mariewyppenbach.com